

PRECIOS DE ABONO	
	Plas. Cts.
España	1 24
Extranjero (Unión Postal)	2 50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

Edición de la noche

ANTE LA REALIDAD

Observaciones atinadas

Un artículo de Manuel Bueno, que leímos el otro día, plantea con notoria exactitud, una de tantas anomalías como forman el tejido de las «cuestiones de honor» cuando intervienen en ellas el espíritu de clase y las presiones y exigencias de la solidaridad profesional. Los defensores del duelo se apoyan en un argumento matriz: en la anchura de las mallas de la ley, gracias á la cual escapan á toda sanción agravios moralmente oprobiosos, pero que no dejan rastro positivo ni ofrecen prueba suficiente á la acción eficaz de la justicia. En este sentido, lo consideran como una reacción espiritual contra el materialismo de la ley y como el único medio asequible de restablecer el orden de la existencia y la estimación de sí mismo, perturbados en forma sutil y extrajudicial.

Aceptemos el concepto por unos instantes. Si el lance de honor constituye esa reacción contra ofensas íntimas que filtran á través del código por los intersticios del articulado, claro está que en este terreno debe prescindirse de toda convención y de todo artificio que resulten á la postre más burdos y monstruosos que los de la ley misma. La cuestión debe ser en ellos planteada y tenida en cuenta con absoluta integridad. Formularla parcialmente, es añadir el desguisado al desgusado.

Así, por ejemplo, un individuo perteneciente á una carrera, á una asociación, á un cuerpo, es objeto de un ataque en la prensa ó de una agresión en sitio público. Lo sucedido alarma á sus compañeros, quienes le imponen la necesidad de buscar una reparación de aquello que redundará en desprestigio de la comunidad. Pero puede suceder que la agresión externa sea consecuencia de una agresión anterior mucho más grave y muchísimo más delicada; puede suceder que el agredido atentase antes contra el honor de la persona que le agredió, solicitando arderamente á su hermana, á su hija, á su esposa; dejando testimonios del agravio en forma de cartas que prueben el abuso de confianza y la intentada deslealtad; negando la autenticidad de los escritos para tenerla que otorgar al fin y á la postre. Puede suceder que el trabajo periodístico cuya publicación se considera punto de honor verse sobre hechos y aseveraciones rigurosamente exactas y que el propio interesado llanamente las admita y dé por tales. ¿Dónde radica en este caso, no para el interesado, sino para el espíritu de clase, la cuestión á ventilarse? ¿Está en el accidente ó en la substancia? ¿Está en la conducta de su compañero ó en una mera consecuencia de esta conducta? ¿Está en un fragmento, en un episodio aislado de todo este proceso, ó en la médula del asunto tomado íntegramente y en bloque? ¿Error por error y convencionalismo por convencionalismo, es cien veces preferible el de la legislación.

Si los tribunales de honor, que se extienden ahora á todos los cuerpos y profesiones civiles del Estado (precisamente para que lo inmaterial é incorpóreo de la conciencia pueda corregir las imperfecciones y residuos de la ley); si estos tribunales han de corresponder á la misión correccional y fraternal que les está encargada, de velar por el prestigio de las corporaciones, mediante facultad de amo-

nestar á los elementos extraviados y aun de eliminarlos, ¿dónde deben buscar este principio? ¿En que prevalezca la fuerza y saque triunfante la iniquidad? ¿O en lavarse de la mancha y purgarse de la culpa que un individuo atrajo sobre el conjunto?

LA CAMA LUIS XVI

Cuento

—Bien puedo afirmar sin vanagloriarme—nos dijo Bertá Beaugency—que acabo de pasar por una terrible crisis. Cuando oigo elogiar la habilidad de algunos ministros de Hacienda para salvar las dificultades del presupuesto, me río con una boca y no tengo más remedio que encogerme de hombros. Días atrás no tenía yo ni diez céntimos en casa.

En tal situación, se puede comprar un carruaje, porque no hay que pagarlo en el acto y, en cambio no hay manera de entrar en un estanco en busca de un sello.

Estaba cargada de deudas, y mis acreedores me embargaron todo cuanto poseía.

Sólo me exceptaron algunos muebles y mi magnífica cama Luis XVI, que es una joya soberbia una maravillosa obra de arte, exactamente igual á la que la reina María Antonieta tenía en Trianon.

II

Un día recibí la visita del barón Samuel, al cual dije á boca de jarro.

—Deba usted comprarme mi cama Luis XVI. Se la vendo á usted por quince mil francos y de este modo saldará tal vez de mis apuros del momento.

—No me parece mal la proposición—me contestó Samuel—pero hay un grave inconveniente.

—¿Cuál?

—Que no puede usted vender ese mueble.

—¿Por qué?

—Porque esa cama es el último objeto que responde del año de alquiler que usted debe y el portero no la dejará salir de la casa.

—Le apuesto á usted lo que quiera á que mañana tiene el mueble en su hotel.

—No es posible. Sin embargo si usted lleva á cabo la operación le daré inmediatamente los quince mil francos.

—Ya verá usted de lo que es capaz ni ingenio.

III

Estuve meditando durante todo el día. En verdad no era fácil ocultar una masa tan enorme. No había que pensar en sacarla por la ventana ni por la escalera toda vez que Simón, mi portero, estaba siempre muy alerta, desde que se realizó el embargo que pesaba contra mí.

Al día siguiente, á las diez de la mañana dos dependientes de una tapicería detienen ante la puerta de mi casa una carreta en la que había una inmensa caja de madera.

Los dos hombres descargaron el bulto que al parecer, era extraordinariamente pesado.

—¿A donde van ustedes con eso?—preguntó Simón.

—A casa de madame Beaugency, que compró ayer esta magnífica arca.

—¿Está pagada?

—No; pero traemos la factura.

—¿Quiéren ustedes que les dé un con sejo?—dijo el canalla del portero.—Evítense ustedes el trabajo de subir esa caja, porque madame Beaugency está á la cuarta pregunta y no podrá pagar la cuenta que van ustedes á presentarle.

—Ya que usted aquí el bulto, no hay más remedio que subirlo.

—Como ustedes quieran; pero no co-brarán ustedes ni un céntimo.

Haciendo grandes esfuerzos, los dos hombres empezaron á subir lentamente la caja. De cuando en cuando se detenían en la escalera para tomar aliento. Daba lástima verlos. Durante este tiempo, el idiota del portero se reía á carcajadas.

Como ustedes habrán comprendido la caja estaba vacía. Los dos individuos eran grandes artistas que desempeñaron con inimitable verdad el papel de mozos de cuerda.

En menos de un cuarto de hora, mi cama Luis XVI, desmontada de antemano, fué perfectamente embalada, y los dos hombres bajaban de nuevo su carga. ¡Y cosa singular! Cuando la caja estaba realmente llena, mis dos compañeros debían menores pruebas de fatiga

queantes, lo cual demuestra una vez más que el arte es á veces superior á la Naturaleza.

Al llegar á la portería, Simón les preguntó con sorna:

—Bueno, ¿y qué ha pasado?

—Lo que usted había previsto. La señora no nos ha podido pagar la factura, y no nos hemos atrevido, á dejarla la caja, en vista de la desconfianza que usted nos había hecho concebir. Y aquí nos tiene usted otra vez con nuestra carga á cuestas.

—¡Bravo! ¡Bravo!—exclamó el portero con aire de triunfo.

Y, como satisfecho de haberme jugado una mala pasada, ayudó á los dos hombres á colocar el bulto en la carreta.

VI

No hay palabras con que describir la sorpresa del barón Samuel al abrir la caja.

El comprador me envió acto continuo los quince mil francos, suplicándome en una carta que le explicara la extratragedia de que me había yo valido para realizar mi atrevido é inverosímil proyecto.

Pagué algunas de mis deudas, satisficé el alquiler de mi casa, ahora disfruto de un crédito envidiable.

Esto durará lo que duré y después... ya veremos.

RICARDO O'MONROY

PALMA

Mañana á las tres de la tarde se celebrará en el Hipódromo Balear las carreras de caballos que, ya anunciamos, y cuyo programa reproducimos:

Desfile de los carreristas que han de tomar parte en las carreras.

1.ª Carrera.—Al trote.—Para potros cuatro vueltas.—(3600 metros). Premio 30 pesetas. Segundo premio 25 pesetas.—2.ª Carrera.—Al trote.—Para toda clase de caballos y yeguas cinco vueltas.—(4500 metros). Premios iguales á la anterior carrera.—3.ª Carrera.—Al trote.—Para mulos y mulas cuatro vueltas.—(3600 metros). Premios iguales á las anteriores carreras.—4.ª Carrera.—Al trote.—Para toda clase de caballos y yeguas tres vueltas.—(2700 metros). Primer premio 50 pesetas. Segundo premio 25 pesetas.—5.ª Carrera.—A escape.—Para toda clase de caballos y yeguas dos vueltas.—(1800 metros). Premios iguales á la anterior carrera.

Mañana se celebrará la primera feria en la ciudad de Inca.

Es de esperar que se verá, como anualmente, muy concurrida.

Con procedencia de Ibiza y Valencia han llegado esta mañana, entre otros, en el vapor correo *Isleño*, don Miguel Aulet, don José Sbert, don Vicente Ortiz, don Manuel Riera y hermana y el Director de la Compañía Naviera de Sóller, don Guillermo Colóm.

Los señores Bellot y García dueños de la pañería y sastrería de las calles de Estada y Rubí, nos participan haber recibido los géneros del país y extranjeros para la temporada de otoño é invierno.

En cumplimiento de lo preceptuado en la disposición 4.ª de la real orden de 30 de Junio último, los opositores á las plazas de inspectores de Sanidad deberán presentarse el día 31 del actual, á las doce de la mañana, en el salón de actos del Real Consejo de Sanidad, en el ministerio de la Gobernación, para dar comienzo á los ejercicios; advirtiéndose que el que no asista al acto sin justificar debidamente su ausencia, quedará excluido de las oposiciones.

El lunes y martes de esta semana de doce de la mañana á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Serriá 7, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

En el vapor *Miramar* han llegado esta mañana de Argel, don Juan Mari, don Antonio Ramón, don Jerónimo Riutord, don Sebastián Vives, don Pablo Calafell, don Miguel Mesquida, don Celestino Pujol, don Domingo Estelrich, don Domingo Truyols, don Felipe Ferrer, don Vicente Costa, don Aurelio Perez y don Camilo de Classián y señora.

Con procedencia de Argel han venido esta mañana en el vapor francés *Bastais*, don Juan Domingo, don Mateo Oliver y don José Calixte.

De Valencia ha llegado esta mañana en el vapor correo *Isleño*, el represen-

tante de la Empresa del Teatro Lírico, don Monserrate Barrera, que pasó á aquella ciudad al objeto de ultimar el contrato con la compañía de Tomba, para la que ha conducido el mismo vapor unas ciento cincuenta cajas de vestuario y decorado.

Ayer á las tres de la tarde en el local de *La Protectora*, se reunió en sesión general extraordinaria el Sindicato de Expendedores de aguardientes, vinos y liciores.

El objeto de la reunión era para el nombramiento de la Junta directiva, resultando elegidos los señores siguientes:

Presidente: don Bartolomé Riutord.
Vice presidente: don Miguel Font.
Vocal 1.º: don Jaime Clar.
Vocal 2.º: don Bartolomé Porcel.

Tesoroero: don Juan B. Nicolau.
Secretario: don Tomás Flórez.
Vice-secretario: don Salvador Gelabert.

Los señores antedichos tomaron seguidamente posesión de sus cargos, quedando con tal motivo constituida la Junta del Sindicato. Después de tomarse varios acuerdos de interés para los señores asociados se levantó la sesión.

Leemos las siguientes líneas:

«Barcelona.—Circular el rumor de que doña Cristina y su hija la infanta María Teresa, vendrán á esta capital con objeto de pasar en ella el luto por el fallecimiento de la princesa de Asturias.»

Para Barcelona han salido esta tarde en el vapor correo *Lulio*, don Juan Vives, don José y don Celestino Ferrer, don Juan Flexas don Juan Ponsa don Antonio Cifre, don Bartolomé Burguera, don Pablo Labrés, don Francisco Gutiérrez don Sebastian Seguí y Señora, don Manuel Cirer un oficial del ejército, don Francisco Rullán don Gabriel Mulet, uno de los delegados de nuestra Cámara de Comercio, en la asamblea de Cámaras que en breve ha de tener lugar en Barcelona.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha convocado para el lunes próximo á los siguientes gremios para proceder al nombramiento de Síndicos y Clasificadores:

A las 10.—Vendedores de muebles de lujo.

A las 10 y media.—Tiendas al por menor de ferretería.

A las 11.—Vendedores al por mayor de cereales y harinas.

A las 11 y media.—Vendedores al por menor de tejidos de seda, finos, etc.

A las 12.—Droguerías al por menor.

A las 12 y media.—Vendedores al por mayor de arroz y legumbres.

A las 13.—Establecimientos de librería.

El conocido profesor de música y compositor, don José Massot, ha obtenido el premio ofrecido á la mejor composición musical, en el certamen celebrado por la Academia Bibliográfico-Mariana, de Lérida.

Al propio tiempo su hermano don Melchor ha ganado un accésit por un trabajo original, que concurría al tema de prosa.

Felicitemos á uno y otro por la distinción merecida.

A las primeras horas de esta tarde un carro ha atropellado en la calle de Vallori á una mujer de sesenta años llamada Francisca Arnaldo Gomila domiciliada en la calle de Camaró.

El conductor del carro se á dió la fuga no pudiendo ser habido.

La anciana ha sido conducida á la casa de Socorro donde se le ha reconocido una herida en un brazo.

Desde la casa de Socorro ha sido conducida al Hospital, donde al cerrar la presente edición, continua en estado satisfactorio.

Esta tarde en el vapor correo *Lulio* ha salido para Barcelona, el Diputado por Argel señor Miri Cotin.

Esta mañana ha ocurrido un fuerte escándalo entre dos mujeres en la calle de Vallori las cuales se dirijieron toda clase de insultos y atropellos.

Intervino en la disputa un agente de vigilancia que puso fin á la contienda.

Han sido fuertemente multadas por el señor Gobernador Civil de la provincia dos gitanas que se dedicaban á leer la *buena ventura*, engañando á los incautos.

El mercado de ganado de la Plaza de las Enramadas están hoy animado, verificándose buen numero de transacciones en el ganado de cerda rigiendo los mismos que el sábado anterior.

El señor Alcalde ha ordenado al Comandante de la guardia municipal, para que redoble la vigilancia por las calles de Palacio, San Sebastian y Plaza de Cort, á fin de evitar los abusos que por las

noches cometen los muchachos que acuden á la Escuela de Bellas Artes.

Igual disposición ha dictado con respecto á las calles donde hay instaladas las escuelas nocturnas.

Creemos acertada esta disposición.

La policía ha detenido á la llegada del vapor correo de Valencia, á un sujeto, licenciado de presidio, que se había embarcado sin pagar el importe del pasaje.

A cosa de las diez y media de esta mañana ocurrió un choque entre dos carruajes en la calle de San Miguel recibiendo uno de los conductores una rozadura en la cabeza, efecto de una caída. Ambos vehículos sufrieron lijeros desperfectos.

El vapor *Lulio*, ha embarcado para Barcelona unos cuatrocientos cérdos cebados.

En la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, ha sido curado esta mañana un individuo que con un cuchillo se había producido una herida en una mano.

CUESTIONES MUNICIPALES

Esta mañana el Procurador don Cayetano Abrines, ha visitado al señor Alcalde, en representación del señor Anglada y Lauger, para resolver la forma como debían hacer la entrega de las llaves de la casa de *Can Billa*, conviniendo que este acto tenga efecto el lunes próximo á las nueve de la mañana en el local de la misma, asistiendo al acto el Síndico del Ayuntamiento, el Secretario y el Contratista de las obras de demolición.

Segun rumores existe cierta discrepancia acerca de la propiedad de algunas estanterías y mostrador.

Terminado el acto de entrega empezarán las obras de demolición en la finca espresada.

En la reunión celebrada anoche por la Comisión de Alumbrado y Bomberos, se acordó la forma en que deben redactarse las bases de la subasta para el servicio de alumbrado eléctrico en los caseríos de Son Españollet, Molinar y Porto-Pi.

Además acordó proponer para el cargo de individuos de la brigada de bomberos á Esteban Siquier Pastor, José Busquets Cañellas y Bernardo Felany Ferrer.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Ensanche el señor Rosselló y Gómez; del de Fomento y Beneficencia, el señor Font y Monteros; del de Obras, el señor Fuster y del de Gobierno y Policía el señor Bonnin.

Audiencia

El crimen de Son Sardina

Señalamiento

Grande es el interés que se nota estos días en Palma para conocer el resultado de la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad contra Bartolomé Sastre (a) *Brusca*, Joaquín Sastre, hijo del *Brusca*, Miguel Oliver (a) *Petitot* y Ana María Mir, esposa de este último, presuntos autores del horroroso crimen cometido en la persona del guardia municipal Jaime Cladera Mir, cuyo hecho se cometió en la noche del 17 al 18 de Agosto de 1903, y que causó gran indignación entre el vecindario, así por el ensañamiento de los autores como por las cualidades personales que adornaban el cadáver.

El Tribunal de Derecho lo formarán el Presidente de Sala don Vicente Fernandez y los Magistrados don José García de Lara y don Rosendo Martín.

Acusarán á los procesados el Teniente Fiscal don Carlos de la Quintana y el acusador privado don Jaime Muntaner. De la defensa de los dos primeros procesados está encargado el Abogado don Joaquín Pascual y de los dos últimos el Abogado don Jerónimo Pou. El señor Fiscal relata el hecho poco mas ó menos en la siguiente forma:

«En la noche del 17 al 18 de Agosto de 1903 los guardias municipales de Son Sardina Jaime Cladera Mir y José Labrés Bestard noticiosos de las frecuentes sustracciones de frutos, se pusieron de acuerdo para sorprender á los autores y saliendo á eso de la 1 de la madrugada, y al llegar al predio denominado *Ses Veles* se separaron, tomando diferente rumbo para encontrarse después en el camino *dels Reys*; el guardia Jaime Cladera atravesó el torrente por el punto llamado *Can Canut*, donde encabezaba una acequia de riego y en la orilla á pocos pasos le sorprendieron los

tres procesados Bartolomé Sastre (a) *Brusca*, Joaquín Sastre hijo del *Brusca* y Miguel Oliver (a) *Petitot* y antes de que el *Ladera* se diera cuenta de las intenciones agresivas de los sorprendidos, fué acometido por ellos sin que tuviera tiempo de llamar á su compañero ni hacer uso del revólver que llevaba; se lo arrancaron, cortándole el cordón; y ya en lucha le ocasionaron contusiones en la cabeza y nalgas y catorce heridas punzo-cortantes, cinco en el lado izquierdo del pecho, una penetrante en el vientre, con salida de un asa intestinal, dos en la nalga derecha, cuatro en la pierna derecha y otra en la mano izquierda al intentar cojer el cuchillo, de gollándole por fin con un corte profundo del cuello que lo seccionó casi totalmente hasta las vértebras. El agredido privado del revolver (que aún no ha sido encontrado) se defendió con el bastón que llevaba, de punta aguzada causando al Bartolomé Sastre una fuerte contusión en la parte posterior del muslo derecho, una herida en la parte esterna del mismo y un pinchazo en la pantorrilla de la misma pierna.

Los tres después de asegurarse de que el *Cladera* era cadáver se dirijieron á la casa del *Petitot* donde fué curado el *Brusca* por la esposa de aquel, marchándose después á su casa acompañados de su hijo Joaquín.

El señor Fiscal califica el hecho de un delito complejo de homicidio con atentado á mano airada á un agente de la autoridad.

La fiesta de Zaragoza

Llegada de Ayuntamientos

Zaragoza 20.—A las nueve de la mañana ha llegado á esta ciudad el tren especial de Barcelona, conduciendo á los Ayuntamientos catalanes que han de asistir á los Juegos Florales y á la Asamblea de Ayuntamientos. En la estación les esperaban el alcalde, el Ayuntamiento y numeroso público. También ha venido el alcalde de Montpellier, acompañado de barón el Tourtoulon, ¡el célebre autor de la historia del Rey Don Jaime!

A las 9, 40 llegó el tren procedente de Valencia con la histórica Señera, el alcalde y comisión de este Ayuntamiento y la Banda municipal. Un piquete infantil rindió honores á la bandera del rey D. Jaime I y al Pendón de Barcelona, ejecutando la Banda de música la marcha Real al aparecer las enseñas del gran monarca aragones y de los condes de Barcelona. El público prorrumpió en vivas y aclamaciones, siendo el entusiasmo indescriptible.

El síndico del Ayuntamiento de Valencia, don Mariano Cuber, sacó la Señera por encima de la verja de la Estación, siguiendo con esto la tradición de que nunca pasó la bandera del Rey Conquistador por debajo de puerta alguna.

Inmediatamente se forma la comitiva, que resulta por todo extremo brillante, y que se compone de batidores, las banderas de los Ayuntamientos, la bandera de Girona que aparece agujereada por las balas que recibió durante el sitio de aquella ciudad el año de 1848, la bandera de Daroca y los estandartes de las Facultades de esta Universidad y de las Sociedades de Zaragoza con nutridas representaciones de las mismas.

La comitiva recorre las calles de la Independencia, San Gil y don Jaime. La carrera está llena de gente, que aplaude con entusiasmo el paso de la comitiva que se dirige á las Casas Consistoriales. Las señoras que llenan los balcones agitan los pañuelos, resultando el cuadro una hermosa nota de color. En la plaza de Santa Engracia y en el Ayuntamiento, se repitieron las ovaciones entusiásticas á la *Señera* de Valencia y el pendón de Barcelona.

En el Ayuntamiento

Zaragoza 20.—Al llegar la *Señera* al Ayuntamiento, otro piquete con banda de música hizo otra vez los honores á la histórica enseña. Bajo el balcón del Ayuntamiento construyése un tablado, artísticamente adornado con flores, siendo recibida la *Señera* con el ceremonial de rúbrica. Recibióla el síndico señor Cuber, quien la entregó al alcalde, quedando depositada en la Sala Consistorial. La bandera del rey don Jaime ha sido saludada con verdadero entusiasmo por las comisiones de los Ayuntamientos que aquí se encuentran y por el pueblo en masa.

Se ha celebrado recepción en honor de las comisiones de los Ayuntamientos que concurren á los festejos.

El señor Ojeda, alcalde de Zaragoza, saludó á dichas comisiones, empleando términos espresivos de efecto para todos.

El alcalde de Barcelona, señor Lluç,

dijo que las ciudades catalanas se honraban con rendir el homenaje debido á Zaragoza, la ciudad heroica defensora de las libertades y de la independencia nacional. Con este motivo extendióse en consideraciones de carácter histórico, siendo el orador ovacionado.

El alcalde de Montpellier habló en francés recordando las grandezas de Aragón siendo aplaudidísimo.

El síndico del Ayuntamiento de Valencia agradeció en nombre de esa ciudad á los zaragozanos las ovaciones dispensadas á la Señera.

El alcalde de Lérida ha dado la nota española, alcanzando ruidosos aplausos.

Después hubo cambio de saludos entre las banderas, siendo todas vitoreadas. Terminada la recepción se sirvió espléndido lunch.

Después de la recepción, el capitán general visitó á la comisión valenciana.

La Asamblea de Ayuntamientos
La comisión catalana que gestiona la reunión de los Ayuntamientos, presentará las conclusiones siguientes:

Los cargos municipales y regionales serán elegidos por sufragio; creación de comisiones gestoras permanentes, con objeto de que se reduzcan las sesiones de los Ayuntamientos en pleno; autonomía de la hacienda municipal; suspensión de las Juntas de Asociados; que el Estado no pueda imponer gravámenes é impuestos los Ayuntamientos sin previo el referéndum popular; conceder á los municipios facultades para la organización gremial, y supresión de las Diputaciones provinciales.

Las anteriores bases han sido consultadas al señor Moret y los políticos republicanos, y muestran conformes con ellas; pero se nota cierta frialdad en las comisiones municipales, que hacen suponer el fracaso de la comisión catalana.

Opiniones sobre las fiestas.—Su importancia política.

Madrid 21.—Sobre el alcance y significación política de estas fiestas, han circulado por toda España muchos é insistentes rumores. Deseando nosotros fijar cumplidamente la importancia y trascendencia del acto que se está realizando en estos momentos en esta ciudad, hemos visitado á distinguidas personalidades.

Desde luego podemos afirmar que existen dos tendencias: la una partidaria de que, aprovechando la presencia de los representantes de los municipios de Cataluña, Valencia y Palma, se celebre una reunión magna de los mismos y se acuerden peticiones, que se elevarían al gobierno.

La otra tendencia es partidaria del aplazamiento de esta reunión.

De todos modos, podemos asegurar que no pasará nada de lo que se ha propalado, ni el acto que se celebra tiene ninguna significación regionalista.

Consultado sobre estos extremos, el alcalde de Zaragoza nos ha dicho:

«En el caso presente no cabe ningún género de dudas. Gritar viva Cataluña, ó viva Valencia, ó viva Palma, es sencillamente, gritar viva España.»

El síndico del Ayuntamiento de Valencia, señor Cuber, nos ha manifestado que no sabía nada, ni hasta él habían llegado rumores de que estas fiestas fuesen regionalistas ó federalistas.

«Nosotros no hemos venido—ha continuado—más que á una fiesta de solidaridad literaria, en la que regiones afines se reúnen para cantar las glorias que tienen de común.»

El señor Paraiso nos contestó al ser interrogado por nosotros:

«Aún no sé en qué se diferencia el viva Cataluña, del viva España.»

Por su parte, el alcalde de Barcelona dijeron:

«Si tal alcance (regionalista) tuviera esta fiesta, yo, ni como alcalde, ni como catalán, ni como español, permanecería aquí ni un sólo momento.»

Los Juegos Florales

El Consistorio de los Juegos Florales tiene el propósito de que este solemne acto sea exclusivamente literario. Para esto ha procurado impedir que por ningún medio se le dé carácter político, habiendo tomado con este fin determinados acuerdos.

Ha llegado el Mantenedor, barón de Tourtoulon, quién, confirmando aquellos propósitos, ha dicho que pronunciará un discurso exclusivamente literario.

También ha llegado el poeta premiado señor Martín Morera, quién fué recibido en la estación por un lucido séquito, acompañado de los maceros del Ayuntamiento.

Telegrama oficial

El Alcalde accidental señor García Orell recibió ayer el siguiente telegrama:

«Zaragoza 22 á las 0'30

Hoy hemos visitado á todas las autoridades que nos habían cumplimentado. Hemos asistido á los Juegos Florales.

Ha sido aceptada por unanimidad la idea de elevar un monumento al Rey don Jaime el Conquistador.

En este asunto ha llevado la palabra el Alcalde de Barcelona.

Mañana en el Ayuntamiento habrá sesión pública y en ella se procederá al nombramiento de la Junta ejecutiva del referido monumento.

Telegrafiaré el resultado del banquete oficial que ha terminado ahora y al que hemos asistido las autoridades y Comisiones de todos los Ayuntamientos.

Se pronunciaron entusiastas brindis. —Planas.»

Foot-Ball

Cerca de las tres de la tarde de hoy se había congregado en el Velódromo de Tirador regular concurrencia de la que formaban parte algunas señoras y señoritas.

A las tres, aproximadamente ha comenzado el *match* de fut-bol entre el primer team de la sección futbolista del «Veloz Sport», y once guardias marinas del crucero inglés «Iris».

La lucha desde los primeros momentos se ha sostenido muy reñida, notándose sin embargo la superioridad de los futbolistas ingleses sobre los palmesanos tal vez por falta de entrenamiento de estos últimos.

En estos últimos momentos del partido los jugadores del «Veloz», llevaron la lucha al campo contrario.

Todos los jugadores fueron muy aplaudidos.

La victoria se decidió por las guardias marinas ingleses los que consiguieron forzar la meta de los del «Veloz», cuatro veces por un *goal* que estos últimos alcanzaron.

Momentos después de terminado el partido anterior se jugó otro entre nueve oficiales del crucero «Iris», y otro tantos marinos de la dotación del mismo crucero.

La lucha que fué muy reñidísima, fué presenciada por regular público el que premió distintas veces con aplausos la brillante faena de los futbolistas.

Salieron victoriosos los oficiales por tres *goals* contra cero.

Momentos antes de terminar el partido entre oficiales marineros, uno de los primeros cayó, recibiendo un golpe con el zapato de uno de los jugadores produciéndole una extensa herida en la cara, que le fué curada de primera intención en el mismo Velódromo.

DESCANSO DOMINICAL

Reunida anoche la Junta de Reformas sociales, se acordó ordenar al señor Comandante de la guardia municipal que gire una visita á distintos establecimientos para cerciorarse de si están en condiciones de poder abrir en domingo.

Se acordó autorizar á las vendedoras de pescado para que, dada la hora de término señalada por la Ley para poder dedicarse en puestos fijos á la venta de pescado, puedan continuarla ambulante en las pescaderías del Muelle.

Acordóse también elevar una instancia al Ministerio de la Gobernación en súplica de que manifieste aquél centro la forma de hacer públicos los acuerdos tomados por la Junta de Reformas Sociales.

A petición del Alcalde accidental señor García Orell, se acordó pedir al señor Ministro de la Gobernación, amplie lo decretado respecto á las labores de pesca que se practiquen en domingo.

Fueron concedidos varios permisos á algunos propietarios de fábricas para que puedan efectuar en domingo las oportunas declaraciones en sus maquinarias.

De las islas

Inca

Anoche debutó en el teatro de la Sociedad *El Circulo*, la compañía de zarzuela que trabaja los domingos en el teatro de Manacor.

La Trapería, El Puñao de Rosas y Los Gramujas, fueron las zarzuelas que se pusieron en escena.

Ocupó la concurrencia unas tres cuartas partes del patio y paraiso.

A juzgar por las impresiones recogidas, el conjunto de la compañía resulta de bastante aceptación.—C.

21 Octubre de 1904.

Notas del Mar

— Esta mañana á las seis y media ha llegado el vapor correo *Isleño* procedente de Ibiza y Valencia con carga general, varios pasajeros y la correspondencia.

Entre los efectos que condujo figuraban, una importante partida de cajas de sardinas, arroz, fruta fardierin, utensilios de Treato y otros efectos.

— Poco después ha llegado de la isla de Cabrera, el falocho *San Bartolomé*, con la balija y varios efectos.

— También ha dejado caer, anclas en este puerto á cosa de las nueve el vapor *Miramar*, con procedencia de Argel, pasaje y carga.

— Después de terminada la descarga de efectos de alfarería, la polacra goleta *Laveño* tomará un cargamento de tablas de madera para Valencia.

— El pailebot *Apolonia*, toma un pico de carbón vegetal.

— A cosa de las nueve y media de la mañana de hoy ha fondeado el vapor francés *Bastiais*, procedente de Argel, con carga de efectos y pasaje.

Entre dicha carga figuraban 21, balas de pieles de Sues y Calante, tomadas en Marsella de cuyo puerto salió directamente para Argel, el 18 último; un bulto de artículos para agricultura, una caja de caudales, diez balas de pieles 25 barriles de extracto de castaño y otros efectos de tránsito para Marsella.

Después de tomar un pico de carga ha salido de nuevo para Marsella.

— También ha llegado de Alicante el vapor de nacionalidad italiana *Ausonia* con lastre, que tan pronto haya tomado un pico de almendrán y otros efectos, saldrá para Taragona y Marsella.

— De Barcelona ha llegado esta tarde la polacra goleta *Maria*, con efectos varios.

— Con un cargamento de avena ha llegado el pailebot *Villa de San Felu*, procedente de Cartagena.

— El laúd *San Antonio*, ha llegado de Capdepera, con madera.

— También ha llegado de Ibiza el pailebot *Buen Amigo*, con granos.

— El vapor correo *Lulio*, ha salido esta tarde á la hora de costumbre, con carga general, pasaje y la correspondencia.

Cultos

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en la Merced en sufragio del alma de una difunta: Exposición á las seis y media de la mañana, acto seguido el ejercicio del mes de Octubre á las diez Tercia y Misa mayor; á las once y media algunos puntos de meditación durante una misa; por la tarde á las cinco Vísperas y Completas, rosario entero, el ejercicio del Mes de Octubre estación y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el Cementerio sexto día de novena de las almas del Purgatorio; A las cuatro y media de la tarde rezo del Santo Rosario luego sermón por don Bartolomé Cortés Presbitero y terminado, se rezará una parte de requiem en sufragio de las almas.

En el Temple, á las siete de la mañana misa de Comunión general y por la tarde á las cuatro Rosario, meditación y plática.

La novena en sufragio de las benditas almas del Purgatorio principará al anochecer, después del Rosario, en las iglesias siguientes:

En la Catedral con meditación.

En Santa Eulalia con sermón por don Antonio Lliteras, Pbro.

En Santa Cruz con sermón por el P. Pedro B. Nadal.

En San Jaime con sermón por don Francisco Sitjar Pbro.

En San Miguel con sermón por don José Auba, Pbro.

En San Nicolás con sermón por el P. Miguel Rosselló de los SS. CC.

En San Felipe Neri con sermón por el P. Salvá.

En San Juan con sermón don por Nicolás Cortés, Pro.

En Santa Clara con meditación.

En el Hospital con meditación.

En Santa Fé á las ocho de la mañana con meditación, durante una misa.

Para pasado mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Catalina de Sena en honor de la Purísima: Exposición á las cuatro de la tarde; á las seis Rosario, el ejercicio del mes de Octubre, Coronilla de las doce Estrellas con música y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De Zaragoza.—Los republicanos y los suplicatorios.

Madrid 22 á las 10'45

Zaragoza.—Se ha gestionado la venida de una comisión del Ayuntamiento de Madrid, con objeto de quitar sabor regionalista á la reunión de los Ayuntamientos de la antigua corona de Aragón.

Los republicanos están decididos á obstruccionar en las Cámaras si el Gobierno persiste en querer discutir los suplicatorios.

Combatientes inactivos.—Kuropatkine preparándose.

Madrid 22 á las 10'45

San Petersburgo.—Segun noticias recibidas del teatro de la guerra, se encuentran actualmente en una completa inacción ambos ejércitos beligerantes, á consecuencia del

cansancio físico después de los últimos encarnizados combates y además á falta de municiones.

Ambos ejércitos se vigilan con extrema atención para evitarse sorpresas.

El general ruso Kuropatkine se prepara para una pronta y enérgica ofensiva.

Manutención negada

Madrid 22 á las 10'45

Tokio.—Las autoridades japonesas han enviado al cónsul ruso en Shanghai 12 soldados rusos, heridos, y 34 enfermos para evitar la manutención de los mismos, á lo que no se creen obligados, y por ser dicho auxilio deber del representante de su nación.

Cañones.—Nuevo ataque

Madrid 22 á las 10'45

San Petersburgo.—El segundo cuerpo de ejército que irá al mando del general Gritenberg llevará 800 cañones de los últimos modelos.

Se confirma que el general Kuropatkine prepara un nuevo ataque de todas sus fuerzas contra el ejército japonés.

La batalla será sangrienta.

Un parricidio

Madrid 22 á las 11'15

San Sebastián.—Ha sido detenido y reducido á prisión un sujeto llamado Pedro Muga, presunto autor de la muerte de su madre en el caserío de San Miguel.

El parricidio cuando hubo consumado el horrendo crimen suspendió de una cuerda el cadáver de su madre con objeto de despistar á la Justicia.

Al conducir el criminal á la Cárcel, el numeroso gentío que le seguía intentó lyncharle, pudiendo evitarlo la Benemérita.

Terminación de las maniobras militares.—Oficialidad disgustada.

Madrid 22 á las 11'15

Ciudad Real.—Terminadas las maniobras militares, ha empezado el embarque de las tropas del Bando Sur, marchando á sus respectivos destinos.

Las tropas están muy agraciadas de la liberalidad del pueblo y de las muchas distinciones de que han sido objeto; pero se muestran quejosos los oficiales, de la codicia de los mesoneros, por haber encarecido en demasía el precio del hospedaje.

Los jefes y oficiales están muy disgustados por la suspensión de las maniobras cuando faltaban todavía realizar los ejercicios más interesantes; pues opinan que la muerte de la Princesa no era motivo suficiente á suspender dichas maniobras.

Las fiestas de Zaragoza.—Escándalo.—Vivas á Castelar.—Vivas al Rey.—Las autoridades se retiran.—Un concejal de Palma autonomista.

Madrid 22 á las 11'15

Zaragoza.—En el salón rojo de la Casa Consistorial se ha celebrado el banquete de 130 cubiertos con que el Alcalde de Zaragoza obsequia á los representantes de los demás municipios.

A la una de la madrugada ha terminado el banquete, el cual presidían las autoridades locales, acompañados de los alcaldes de Barcelona y Valencia.

Habían circulado rumores de que se harían manifestaciones regionalistas y federativas, reinando con tal motivo gran expectación.

A los brindis, se levantó el Capitán General, y empezó su discurso diciendo: *Yo bien quisiera tener la elocuencia*

de Castelar. Estas palabras fueron las que originaron el escándalo. Sonar en boca del Capitán general el nombre de Castelar y salir de varios puntos de la mesa vivas á Castelar, todo fué uno. Ante esos vivas, el Capitán General se yergue y grita á viva voz: ¡Viva el Rey! ¡Viva la monarquía! En eso aumenta el escándalo, suenan vivas y protestas, originándose gran confusión.

Al arreciar el escándalo, las autoridades abandonaron el salón.

Restablecida la calma, el Alcalde de Zaragoza reconvinó á los concejales que con su actitud habían promovido el escándalo, suplicándoles cordura á fin de no aguar las fiestas.

Las palabras del Alcalde son otro motivo de escándalo, arreciando los gritos y las protestas. En eso, se levanta un concejal de Palma (1) el cual hace una briosa defensa de la autonomía municipal y combate el nombramiento de alcaldes de Real orden.

En el público ha causado penosa impresión el espectáculo que han ofrecido los representantes de los municipios, y se comenta mucho más; pues las manifestaciones hechas contradicen las protestas patrióticas que ayer hicieron los principales representantes.

Un asesinato y un lynchamiento

Madrid 22 á las 11'15

Albacete.—Se conocen detalles de los sucesos del pueblo de Ontur.

El ex-secretario don Francisco Moreno, enemistado con el ex-Alcalde don Joaquín García por cuestiones políticas, disparó contra éste tres tiros de revolver, ocasionándole la muerte.

Fué inmediatamente detenido dicho ex-secretario por la benemérita, y al conducirlo á la cárcel, el pueblo en masa se amotinó, se apoderó del preso dándole muerte, siendo arrastrado por las calles.

A la memoria de un poeta

Madrid 22 á las 11'30

Coruña.—Se ha celebrado en el teatro principal una fiesta brillantísima en memoria del notable poeta Curros Enríquez.

La sala de espectáculos presentaba un aspecto deslumbrador por la esplendidez de las iluminaciones.

La concurrencia numerosísima y distinguida.

Se pronunciaron elocuentes discursos, leyéndose hermosas poesías.

Durante el acto se arrojaron flores, versos y palomas.

Hallazgo de una bomba

Madrid 22 á las 11'30

Barcelona.—Un trapero de la calle de los Angeles encontró en un montón de escombros un objeto de forma esférica, de hierro, y suponiendo si podía ser una bomba, lo entregó á la autoridad judicial.

Inmediatamente el juez dispuso enviar dicho objeto á los peritos químicos para el correspondiente análisis empujando la instrucción de las oportunas diligencias.

La escuadra del Báltico

Madrid 22 á las 13'45

París.—Telegrafian de San Petersburgo que el gobierno ruso antes de salir la escuadra del Báltico para el Extremo Oriente, había ya tomado todas las disposiciones necesarias para proveer de carbón

(1) En vista de los señores que componen la comisión del Ayuntamiento de Palma y conocidas las ideas de ellos, el concejal á quien se refiere el telegrama, debe de ser don Luis Martí.

á los buques que la componen en su larga ruta.

Ahora la escuadra del Báltico se encuentra cerca del Havre.

Kuropatkine avanzando.—Posiciones tomadas.—Cañones en poder de los rusos.

Madrid 22 á las 13'45
Telegrafian del teatro de la guerra que el general Kuropatkine ordenó el día 19 seguir la ofensiva contra los japoneses, á pesar del temporal que hacía de estar los caminos inundados.

Los rusos en su formidable ataque conquistaron las posiciones que dominan el ala izquierda del ejército de Kuropatkine.

Los rusos en avance sobre la orilla del río Huhno tomaron á los japoneses tres cañones, causándoles también muchas bajas.

Los rusos contaron 500 bajas en su ejército.

Rusos fortificándose

Madrid 22 á las 13'15

Londres.—Un despacho de Tokio dice que los rusos están fortificándose admirablemente para resistir con éxito el ataque que preparan los japoneses.

Francia y el Vaticano

Madrid 22 á las 13'15

Roma.—En el Vaticano se ha nombrado la comisión compuesta de cuatro cardenales para ocuparse de solventar las dificultades latentes con el gobierno francés.

Dicha comisión procurará mantener incólumes los derechos del Pontificado frente las exigencias de M. Combes.

Una bomba.—En el campo de la Bota.

Madrid 22 á las 14'30

Barcelona.—Hoy al mediodía ha explotado una bomba en el paseo de la Rambla oyéndose una formidable detonación que causó espantosa alarma.

Los cascotes de la bomba destrozaron algunos árboles y agujerearon el toldo de los almacenes de *El Siglo*.

Además levantaron muchos adoquines.

Inmediatamente se presentaron en el lugar de la ocurrencia el Juez de guardia y varios números de la policía, recogiendo los fragmentos de la bomba.

Esta tarde los oficiales de artillería harán explotar en el campo de la Bota la bomba encontrada por un rrapero en la calle de los Angeles.

Allendosalazar en Barcelona

Madrid 22 á las 14'30

Barcelona.—Ha llegado el ministro de Agricultura señor Allendosalazar con objeto de inaugurar las sesiones de la Asamblea de las Cámaras de Comercio.

Ha sido recibido por todas las autoridades y numerosas y distinguidas personas.

Un piquete con bandera le ha tributado los honores.

El ministro almorzó con el gobernador y capitán general.

Mencheta.

Por exceso de original, dejamos de publicar: «Entierro de la Princesa» y «Noticias de Zaragoza».

Espectáculos

La Protectora

Función para mañana.—La Dolores y La del Núm. 7.

Asistencia Palmesana

Función para mañana.—El Coco, Las Carceleras y La Revoltosa.

Mar y Tierra

Función para mañana.—Los pobres de Madrid y Cura de Moro.

Cin